

## METODO DE TRABAJO EN LA ESCENA DE LA MUERTE EN COSTA RICA

Félix Baudrit Gómez  
Eduardo Vargas Alvarado  
Rodrigo Quirós Coronado.\*

Dentro de los lineamientos de formar un médico forense versátil, que realice las funciones que otros países desempeñan por aparte médicos de policía y médicos de tribunales, el Departamento de Medicina Legal de Costa Rica, ha diseñado un equipo portátil para las investigaciones en la escena del hecho.

Este equipo persigue los siguientes objetivos:

1. Fotografiar aspectos medicolegales de la escena.
2. Recolectar indicios de valor médico legal.
3. Practicar examen médico.
4. Confeccionar el protocolo de escena.

Para la *fotografía* consta de cámara fotográfica con lente normal y con gran angular, flash electrónico, película fotográfica para diapositivas.

Para la *recolección de indicios* el equipo consiste en tubos de ensayo con solución salina, aplicadores, tubos al vacío con y sin anticoagulante, termómetro para temperatura ambiente, goteros, agujas, jeringas, esponjas, papel absorbente, bolsas plásticas (incluyendo una tamaño gigante para cadáveres), etiquetas para rotulación, envases plásticos y de vidrio para muestras.

Para practicar *exámenes médicos* se porta estetoscopio, rino-oto-oftalmoscopio, guantes desechables, termómetro para temperatura hepática, termómetro para temperatura rectal, lupa con luz incorporada, pinzas, tijeras, bisturí, cuchillo de 10 cm., y cintas métricas.

\* Departamento de Medicina Legal. Poder Judicial de Costa Rica.  
Cátedra de Medicina Legal. Universidad de Costa Rica.

Para la *confección del protocolo de la escena* el equipo consta de lápices, lapiceros, marcadores de tinta de color, normógrafos o plantillas para trazar curvas y diseño de habitaciones, reglas y escuadras plásticas, cinta adhesiva, tiza, diagramas de cuerpo humano, sujeta papel.

Del estudio integral que realiza el médico que asiste a la escena del hecho equipado de esta forma, se derivan los siguientes resultados:

1. La autopsia se inicia en realidad en la escena de la muerte, con la ventaja de que el mismo médico que estudió la escena posteriormente efectuará la necropsia.
2. Desde la escena misma es posible orientar la investigación de la Policía Judicial al darle pautas sobre la posible manera y causa de la muerte.
3. El médico tiene así en forma gráfica y mental un esquema propio del hecho.
4. Se obtiene en fresco una reconstrucción medicolegal de los hechos.